

Calidad en la distribución de medicamentos

Quality in the distribution of medicines

El tránsito de los medicamentos a través de la cadena de distribución constituye una etapa importante de su ciclo de vida. Las prácticas asociadas a sus procesos determinan que se conserve o no la calidad que se logró durante las fases previas de investigación-desarrollo y en sus etapas de fabricación. El almacenamiento, la conservación, la transportación y las operaciones de recepción y despacho, ajustadas a las especificaciones establecidas, constituyen la garantía de que los riesgos inherentes a esos procedimientos se encuentren controlados.

En la distribución, no solo es importante preservar la calidad intrínseca del medicamento, también, es necesario que el producto llegue a su destino según lo previsto para su adquisición y su correcto uso, en las cantidades solicitadas y en el menor tiempo posible.

Las buenas prácticas, las licencias sanitarias para las operaciones de distribución y la certificación ISO para los sistemas de gestión de calidad de los establecimientos, unidades y empresas que intervienen, son pautas que guían el perfeccionamiento de estas actividades en Cuba. Las que se caracterizan por poseer estructuras con un elevado nivel de centralización y ausencia de la propiedad privada.

Para garantizar la calidad del proceso se tienen en cuenta los aspectos técnicos claves que permiten dar cumplimiento a los requisitos de las buenas prácticas como son: el análisis de riesgo, la gestión de cambio, la validación de los sistemas informáticos, las condiciones de conservación de los productos y la trazabilidad de los lotes.

En este número, de la ya cincuentenaria *Revista Cubana de Farmacia*, ponemos a disposición de los lectores diversos artículos que exponen los resultados de investigaciones relacionadas con el tema de la distribución de medicamento. Apoyamos estas iniciativas

innovadoras que estamos compartiendo porque optimizan la calidad de este proceso y apreciamos su valor en beneficio de los sistemas de salud, al que tributan todas las mejoras alcanzadas.

DraC. Celeste Sánchez González

Directora de la Revista Cubana de Farmacia